

FICHA RIESGO PAÍS

NICARAGUA

Actualización: 10 Junio 2015



SITUACIÓN POLÍTICA

SITUACIÓN INTERNA

- Desde el año 2006, el presidente del gobierno es el ex guerrillero Daniel Ortega, del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN). Su victoria supuso un cambio respecto a los gobiernos conservadores que dirigieron el país desde el final del conflicto armado en 1990. En 2011, Ortega fue reelegido, obteniendo más de dos tercios del Congreso (63 de 92 escaños).
- Todo indica que volverá a repetir resultado en las próximas elecciones que tendrán lugar en 2016. Ortega cuenta con una elevada popularidad y además, en los últimos años ha llevado cabo una serie de medidas para incrementar el control sobre las instituciones. Sin embargo, el reciente inicio de las obras del Canal interoceánico ha provocado un aumento de la disconformidad social, también entre su propio electorado.
- Segundo país más pobre de Latinoamérica, sólo por detrás de Haití, (renta per cápita de 1.780 \$). Esta situación se deriva de los conflictos armados acaecidos en el siglo XX y de los frecuentes desastres naturales. Pese al aumento de la renta per cápita por encima del 3% anual, se estima que el nivel de pobreza todavía supera el 48%.

RELACIONES EXTERIORES

- Estrecha relación con Venezuela. Como miembro de ALBA-TCP, Nicaragua se beneficia de acuerdos de compra de hidrocarburos en condiciones favorables, que se traduce en una ayuda anual de 500 mill.\$ (4% del PIB). Sin embargo, la delicada situación por la que atraviesa Venezuela eleva la probabilidad del cese de las ayudas.
- Pese a su afinidad con Venezuela, la política exterior está marcada por el pragmatismo con EE.UU. y con los Organismos Multilaterales (FMI, BM o BID) de quien reciben un importante volumen de financiación. El último programa económico con el FMI finalizó en 2013.
- Nicaragua es miembro de DR-CAFTA, lo que le permite beneficiarse de un acuerdo de Libre Comercio con EE.UU, principal socio comercial.
- Mantiene confrontaciones con Costa Rica por la soberanía de un área limítrofe entre ambos países. También, persiste la disputa con Colombia por el control de archipiélagos en el mar Caribe.



SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA**SITUACIÓN GENERAL**

- Economía de tamaño reducido (6,2 millones de habitantes y un PIB de 11.847 mill.\$). Gran peso de la agricultura y de la ganadería: el sector primario representa el 20% del PIB y emplea al 38% de la población. Principales cultivos: café, azúcar, maní y banano. El sector industrial aporta cerca de un 14% del PIB, destacando la industria textil y agroalimentaria.
- En el año 2009, el PIB descendió un 2,2%. A partir de entonces, se inició un cambio de tendencia, alcanzando picos de crecimiento en torno al 5% en los años 2011 y 2012. El aumento del PIB responde al buen comportamiento de las exportaciones, el consumo interno y la IED. Desaceleración en 2014 (4%), influenciada por el descenso del precio de las materias primas, especialmente del café.
- Inflación tradicionalmente elevada (11,6% de media en 2004-2008). Nicaragua mantiene un sistema de crawling peg. Las variaciones controladas respecto al dólar han conseguido reducir ligeramente la inflación hasta el 7% en el 2014. Tanto el dólar como la moneda local son aceptadas en las transacciones.

POLÍTICA ECONÓMICA

- Política fiscal expansiva, derivada de los aumentos salariales vinculados al elevado nivel de inflación. Baja recaudación tributaria, en 2014 se situó en el 22,65% del PIB. Necesidad de fortalecer el control fiscal y mejorar el nivel de transparencia. Asimismo, continua pendiente la reforma del sistema de pensiones propuesta por el FMI.
- El déficit público se mantiene por debajo del 1% del PIB, favorecido por el crecimiento de la economía. No obstante, se espera un aumento en los próximos años debido al fuerte gasto fiscal. La deuda pública se situó próxima al 40,9% del PIB a finales del 2014.
- En diciembre de 2014 se iniciaron las obras del Canal interoceánico que pretende competir con el Canal de Panamá. Existe una elevada incertidumbre sobre la viabilidad del proyecto, con un presupuesto de 50.000 mill.\$. Su ejecución supondrá un gran impacto ambiental que afectará a la mayor fuente de agua dulce del país y conllevará el desplazamiento de miles de personas. Por ello, se está produciendo en los últimos meses una escalada de la tensión social.



SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA**BALANZA DE PAGOS**

- El volumen de las exportaciones (sobre todo productos alimentarios e industria de la maquila) se han triplicado en la última década (de 1.370 mill.\$ a 4.123 mill.\$ entre 2004-2013). En 2014 se produjo una ligera caída derivada del descenso del precio de las materias primas. Por su parte, las importaciones se han duplicado en los últimos diez años, registrando en el año 2014 un volumen de 6.467 mill.\$.
- Los hidrocarburos y los bienes de consumo son las principales partidas de importación.
- Balanza comercial tradicionalmente deficitaria, 2.333 mill.\$ en 2014 (19% del PIB). El incremento de las importaciones en los próximos años agravará el saldo deficitario. El desequilibrio comercial es atenuado por las remesas procedentes principalmente de EE.UU y Costa Rica. En el 2014, el flujo de remesas se incrementó un 5% hasta 1.135 mill.\$.
- El déficit en la balanza por cuenta corriente aumentó en 2014 hasta 1.333 mill.\$ (11% del PIB). País dependiente de la financiación aportada por los Organismos Multilaterales, Venezuela, y los flujos de IED.
- El volumen de reservas ha crecido paulatinamente en el último lustro, aunque se mantiene en un nivel muy justo. En 2014 alcanzó 2.270 mill.\$, equivalente a 3,5 meses de importaciones.

DEUDA EXTERIOR

- País HIPC, alcanzó el punto de culminación en 2004. La condonación de deuda externa permitió reducir el nivel desde 6.000 mill.\$ en 2004 a 3.375 mill.\$ en 2007.
- Sin embargo, el volumen de deuda ha vuelto a escalar debido a la dependencia de la financiación exterior. En el periodo 2010-2014 se ha incrementado hasta 10,458 mill.\$, por encima del 80% del PIB. El servicio de la deuda ha ascendido a 857 mill.\$ en 2014, importe próximo al 7% del PIB y un 11,5% de los ingresos externos.
- Nivel de DSA moderado. El FMI considera que la dinámica de la deuda es sostenible, aunque advierte de su rápido crecimiento.



CONCLUSIONES

País altamente dependiente de la financiación externa y del precio de las materias primas. Persisten problemas en materia de transparencia, corrupción y desarrollo del sistema fiscal y laboral. Desde su reelección en 2011 Ortega ha aumentado la concentración de poder. El proyecto del nuevo canal podría desencadenar una confrontación social. Asimismo, pelagra la continuidad de las ayudas financieras recibidas de Venezuela. La economía continuará creciendo (4-5% anual), apoyado en el incremento de las exportaciones y de la demanda interna. No obstante, continuarán los desequilibrios en la balanza exterior y consecuentemente el riesgo de vulnerabilidad ante acontecimientos internacionales.

POBLACIÓN: 6 mill.habs.

RENTA PER CÁPITA: 1.780 \$ (2013)

